

# Le Sabbat et la Loi : Une Réflexion sur le Bien et la Règle

Dans ce texte inspiré de Matthieu 12:1-14, nous explorons la tension entre la loi et le bien, à travers l'exemple du sabbat. Jésus, en transgressant apparemment les règles, nous enseigne que le but ultime des commandements de Dieu est la bonté et le bien pour les hommes en souffrances. Cette réflexion nous invite à questionner nos propres réactions face aux règles et à privilégier le bien avant tout.

**Passage : Évangile de Matthieu 12. 1- 13** (Bible S21 [Société Biblique de Genève & La Maison de la Bible](#))  
[Eglise Evangélique Action Biblique Lausanne Renens](#), 27 avril 2025  
**Prédicateur: Patrice Berger**

## Passage de référence

### **Matthieu 12. 1-13**

1 A cette époque-là, Jésus traversa des champs de blé un jour de sabbat. Ses disciples, qui avaient faim, se mirent à arracher des épis et à manger. 2 A cette vue, les pharisiens lui dirent: «Regarde, tes disciples font ce qu'il n'est pas permis de faire pendant le sabbat.»

3 Mais Jésus leur répondit: «N'avez-vous pas lu ce qu'a fait David lorsqu'il a eu faim, lui et ses compagnons? 4 Il est entré dans la maison de Dieu et a mangé les pains consacrés que ni lui ni ses compagnons n'avaient le droit de manger et qui étaient réservés aux prêtres seuls! 5 Ou n'avez-vous pas lu dans la loi que, les jours de sabbat, les prêtres violent le sabbat dans le temple sans se rendre coupables? 6 Or, je vous le dis, il y a ici plus grand que le temple. 7 Si vous saviez ce que signifie: Je désire la bonté, et non les sacrifices, vous n'auriez pas condamné des innocents. 8 En effet, le Fils de l'homme est le Seigneur du sabbat.»

9 Jésus partit de là et entra dans la synagogue. 10 Il s'y trouvait un homme qui avait la main paralysée. Ils demandèrent à Jésus: «Est-il

permis de faire une guérison le jour du sabbat?» C'était afin de pouvoir l'accuser.

11 Il leur répondit: «Lequel de vous, s'il n'a qu'une brebis et qu'elle tombe dans un trou le jour du sabbat, n'ira pas la retirer de là? 12 Or, un homme vaut beaucoup plus qu'une brebis! Il est donc permis de faire du bien les jours de sabbat.»

13Alors il dit à l'homme: «Tends la main.»

Il la tendit, et elle devint saine [comme l'autre]..

### Mots clefs

Sabbat,

loi,

bien,

Jésus,

transgression,

bonté,

règles,

miséricorde,

intégrisme,

équilibre.

## **Le péché et l'opposition à Jésus**

Depuis que Jésus a identifié le péché comme l'ennemi public numéro un, Il a rencontré une forte opposition. Les miracles qu'Il accomplissait pouvaient répondre aux interrogations sincères, mais ils alimentaient aussi des discussions sans fin chez ceux qui refusaient la vérité. La loi de l'Ancien Testament, bien que destinée à guider, pouvait être utilisée comme un levier d'opposition (jusqu'à envie de meurtre). Cela montre à quel point le péché est puissant et résistant face à Jésus.

## **La loi et ses limites**

Les points de contestation, tels que les miracles et les lois, nous interpellent sur nos propres réactions. Par exemple, respectons-nous les limitations de vitesse uniquement par peur de la sanction ou parce que nous comprenons leur bien-fondé pour la sécurité générale ? Cependant, en cas d'urgence, comme transporter un proche blessé, nous transgressons ces règles pour sauver une vie. Les services de secours ont des dérogations pour les mêmes raisons : le but ultime est de protéger des vies.

## **Le sabbat : au-delà de la règle**

L'observation du sabbat était cruciale dans la vie juive, avec des interdictions strictes de travail. La tradition juive avait ajouté de nombreuses ordonnances pour préciser ce qui était permis ou non. La peine de mort était même prévue pour ceux qui profanaient le sabbat. Dans ce contexte, l'apparente transgression de Jésus, comme manger des épis de blé le jour du sabbat, était choquante. Pourtant, Jésus montrait que le but du sabbat était de servir une loi supérieure : la bonté et le bien.

## **David et le sabbat**

Jésus rappelle des précédents, comme l'exemple de David qui a transgressé la loi pour nourrir ses compagnons affamés. Le souverain sacrificateur avait alors privilégié la miséricorde à une adhésion rigide à la loi. De même, les prêtres travaillaient le jour du sabbat pour faire les offrandes, et cela était compris comme un acte de service à Dieu.

Jésus, en tant que Fils de Dieu, éclaire sur la véritable signification du sabbat.

### **Le bien avant la règle**

En Christ, nous ne sommes plus sous la loi de Moïse car Il l'a accomplie parfaitement pour nous. Nous ne sommes plus astreints aux règles du sabbat, mais nous choisissons un jour pour honorer le Seigneur. Le dimanche est traditionnellement ce jour, mais si cela devait changer, serions-nous aussi rigides que les religieux de l'époque ? Le but de Dieu, à travers ses ordonnances, est le bien. Les moyens ne doivent pas prendre le dessus sur ce bien.

### **L'intégrisme religieux**

L'intégrisme religieux, avec son adhésion rigide et aveugle aux lois souvent établies par les hommes, peut conduire à des extrêmes, comme la crucifixion de Jésus. Ce texte nous invite à réfléchir sur comment saisir le bien que Dieu désire. Dans l'Église, un service fait par devoir peut perdre son objectif. Dans la société, observer la loi peut parfois aller à l'encontre du bien, comme ceux qui ont protégé des Juifs sous le régime nazi.

### **Motivations et équilibre**

Qu'est-ce qui motive notre observation des lois ? La peur, l'orgueil, ou simplement l'honneur de Dieu ? Trouver l'équilibre permet de ne pas perdre la signification des lois.

### **Colossiens 3:23**

nous rappelle :

"Tout ce que vous faites, faites-le de tout votre cœur, comme pour le Seigneur et non pour des hommes."

## L'orateur

Patrice Berger est pasteur de l'Église Évangélique Action Biblique Lausanne Renens depuis août 2016.

### Parcours ecclésial :

Début du service : Dès l'adolescence, il s'engage auprès des jeunes avec la JAB. <https://jabsuisseromande.ch> ; <https://jabfrance.com>

Formation : Il se forme théologiquement à l'Institut Biblique de Genève (1999-2004). <https://www.ibg.cc>.

### Ministère pastoral :

2000-2002 : Église Évangélique de Wittenheim, Alsace. <https://eglisewittenheim.fr/>

2002-2017 : Église Évangélique de l'Action Biblique du pays de Montbéliard à Étupes. <https://ab-etupes.org>.

Depuis 2016 : Église Évangélique Action Biblique Lausanne Renens. [AB-Renens.ch](http://AB-Renens.ch)

### Écriture :

Rédacteur en chef du journal « TA JEUNESSE » depuis 2000. <https://tajeunesse.org> .

Auteur de « 1 minute pour ta foi » (2 volumes) et contributeur à plusieurs ouvrages bibliques. <https://maisonbible.ch>.

« L'Ecclésiaste, Vivre avec sagesse » et « Le cantique des cantiques, Vivre avec amour » livres écrits par son ami Woody Lewis aux éditions Clé. <https://editionscle.com>

### Enseignement :

Enseigne l'herméneutique à l'Institut Biblique de Genève depuis 2018.

Participe aux séjours bibliques d'été au Berghaus à Isenfluh. [Berghaus à Isenfluh](http://Berghaus à Isenfluh)

### Engagements :

Participation aux séjours des « Marcheurs Heureux » depuis 2000.

Devise : « On n'est jamais à l'abri d'une bonne surprise. »

Verset préféré : « La grâce et la vérité sont venues à travers Jésus-Christ » (Jean 1:17).

### L'Église Action Biblique Lausanne Renens :

Fondée en 1923, l'église met l'accent sur les groupes de maison et la diffusion de la Bible.

Propose des activités pour enfants et des stands de lecture biblique au marché de Renens.